平成30年

高松市教育委員会3月定例会

会 議 録(抄本)

3月22日(木)開会

3月22日(木)閉会

出席した教育長及び委員	
教 育 長	藤本泰雄
	吉 澤 潔
委員	藤本英子
	葛 西 優 子
	関 元 盛 夫
欠席した教育長及び委員	
説明のため会議に出席した者等	
教育局長	東原利則
教育局次長 総務課長事務取扱	石原徳二
教育局次長 生涯学習課長事務取扱	西川典生
中央図書館長	内海 美由紀
学校教育課長	久保朗
保健体育課長	平 野 勝 也
少年育成センター所長	滝 本 光 司
美術館美術課長	合 田 紀 子
文化財課長	次 田 吉 治
文化財課係長	小 川 賢
総務課主幹 総務課長補佐事務取扱	楠 原 昌 能
総務課総務係長	牧 野 小 織
会議録署名委員	葛西 優子
事務局担当書記	藤 澤 由 美

【特記事項】 傍聴人なし

議事日程(3月定例会)

日程第1 議案第7号 平成30年度教育行政の重点施策について

日程第2 議案第8号 高松市美術品等収集審査会委員の委嘱に係る教育委員会の

意見について

日程第3 議案第9号 図書館資料の相互貸借に係る郵送料等について

日程第4 議案第10号 高松市文化財の指定について

日程第5 報告事項

- 1 平成30年第1回高松市議会定例会追加提出議案に対する意見の 申出について
- 2 平成30年第1回高松市議会定例会答弁要旨について
- 3 高松型学校運営協議会に関する要綱の制定について
- 4 平成30年度「教育指針―確かな学力と豊かな心をはぐくみ 夢に むかってたくましく生きる人づくり―」、平成30年度「教育指針 (概要版)」について
- 5 高松市高等学校等入学準備金貸付及び高松市奨学生の選考結果に ついて
- 6 高松市立庵治第二小学校の休校について
- 7 「平成29年度全国体力・運動能力、運動習慣等調査」の結果の考察と今後の対策について
- 8 家族でチャレンジ!「ノーメディア」事業の取組について
- 9 平成31年度使用小学校教科用図書・中学校教科用図書採択について

教育長が、会議録の署名委員に葛西委員を指名。

日程第1 議案第7号

議案第7号 「平成30年度教育行政の重点施策について」

総務課長から、平成30年度教育行政の重点施策について説明。

<質疑>

(発言する者なし)

教育長が、各委員に諮り、原案のとおり可決。

日程第2 議案第8号

議案第8号 「高松市美術品等収集審査会委員の委嘱に係る教育委員会の意見につい て」

総務課長から、高松市美術品等収集審査会委員の委嘱に関し、市長からの意見聴取に 対する教育委員会の回答意見について説明。

<質疑>

(発言する者なし)

教育長が、各委員に諮り、原案のとおり可決。

日程第3 議案第9号

議案第9号 「図書館資料の相互貸借に係る郵送料等について」

中央図書館長から、他の図書館との資料の相互貸借の運用に関し、規定を定めるとともに、相互貸借に係る郵送料を使用者負担とすることを説明。

- 教 育 長 現状と課題の中で、「安易に相互貸借を利用する利用者もおり」とあります が具体的に説明していただけますか
- 中央図書館長 相互貸借を利用してリクエストを頂いても、実際に手元に届いても読み流したり、専門的な資料ではなく簡単に購入できるような資料であったりします。県立図書館につきましても、利用者に負担を頂いています。普段、県立図書館を利用されている方でも、相互貸借の時は本市の図書館を利用する方もいます。市内の県立図書館と同様に合わせたいと思っております。
- 教育局長 少し補足をしますと、図書館には図書館協議会がありまして、県立図書館長に副会長をしていただいています。その協議会の中でも、この議題を提案し、様々な 御意見をお聞きした上で、県内の状況や専門の方の御意見を踏まえて、図書館が今回 この案を提出させていただきました。
- 委 員 利用者負担で良いと思います。平成28年度の529冊は全体の貸出の何% ですか。
- 中央図書館長 貸出は280万冊ですので微々たる数字になります。
- 委 員 利用者が減ることはないですか。
- 中央図書館長 相互貸借での件数になりまして、減少しています。
- 委 員 わかりました。
- 委 員 郵送ですか。それとも宅配ですか。

- 中央図書館長 郵送になります。
- 委 員 それが一番安いのですか。
- 中央図書館長 そう思います。いずれにしても実費を頂くことになります。
- 委 員 図書館同士での貸し借りであり、図書館に届いたものを利用者に貸出すとい うことですね。529冊の内訳で、専門書等の貸出なら分かりますが、先ほど言われ たような専門書ではないような内容であればどうかと思います。
- 中央図書館長 利用者の要望に応じて見直さなければいけないと思います。
- 委 員 県立図書館では実施しているとのことですので合わせていくのが良いと思います。
- 委 員 変更後も県内の相互貸借は利用者の負担がないということですね。
- 中央図書館長 どの図書館も県内については、利用者負担はありません。
- 委 員 県外、四国外が相互貸借料の金額になるのですね。
- 中央図書館長 5ページ下段の表ですと、下2段が該当します。

教育長が、各委員に諮り、原案のとおり可決。

日程第4 議案第10号

議案第10号 「高松市文化財の指定について」

文化財課長から、高松市文化財保護審議会から答申があった「高松城天守鯱」を高松市指定文化財として登録することについて説明。

- 教育長 先日、拝見しましたがスマートな鯱ですね。
- 文化財課長 はい。写真にもございますように、凹凸が少なく、高さも1メートル92.7センチあります。歴史資料館が平成4年11月3日の開館当初から展示しており、市民の方やサンクリスタル学習通して、小学校の児童にも見てもらっています。

- 教育長 大きさとしては、大きいですね。
- 文化財課長 はい。高松城の天守が四国でも有数の規模を誇ったということから、その 上につく鯱もある程度の大きなものであったと想定されます。
- 教 育 長 もう一つは分からないのですか。
- 文化財課長 はい。言い伝えによりますと、兵庫県の方に出て行ったと言われています。

教育長が、各委員に諮り、原案のとおり可決。

日程第5 報告事項

報告事項1 「平成30年第1回高松市議会定例会追加提出議案に対する意見の申出に ついて」

総務課長から、市長より意見聴取のあった平成30年第1回高松市議会定例会追加提出議 案に対する意見について、教育長の代決により、回答したことを報告。

<質疑>

- 教 育 長 不登校対策事業費ですが、事業名が「不登校対策事業費」となっております が、適応指導教室の香川町「みなみ」を仏生山町に移転する事業費となっています。
- 委 員 給食センター管理運営費とありますが、新しく何か建設するのですか。
- 総務課長 学校給食センター建設につきましては、六条町に建設しているもので、それ に伴い、給食センター管理運営費とありますのは、山田給食調理場を改修するもので す。

報告事項2 「平成30年第1回高松市議会定例会答弁要旨について」

教育局長から、3月定例市議会での教育委員会関係の質問及び答弁について報告。

- 委 員 給食の異物混入の件ですが、材質等で何が混入したか分かっているのですか。 調理器具だけではありませんが、経年変化や使用年数による発生割合等は分かります か。
- 保健体育課長 調理器具による異物混入はあまりありませんが、委託業者による調理器 具の混入はありました。学校の調理場における、ねじやボルト等の混入は見当たらな いため、実際、どこで混入したのかは特定できないです。ホッチキスの芯のような混 入が今年度2、3件ありましたが、調理場では使用しませんので、学校の方で入った のではないかと思われます。朝日新町学校給食センターが10年目を迎えております が定期的に器具の交換をするようにしています。
- 委員 わかりました。特定はできないのですね。
- 委員 異物混入がなくても、各調理場では点検、報告はされているのですか。
- 保健体育課長 はい。6月から7月にかけて各調理場に衛生点検を行い、衛生面に加え 調理器具の点検をしています。夏休みには、補修等を含め実施しています。
- 委 員 以前、調理器具のざるの一部が混入したことがありましたが、その当時には 見つからなかったのですか。
- 保健体育課長 ざるの網が剥げたことにより混入したことがありましたので、金属ではないものを使用するようにしています。以前は、金たわしを使用していましたが、現在は使用していません。
- 教 育 長 この点につきましては、教育民生常任委員会からもどうにかならないかと言 われましたが、調理場でも服装等、衛生面をきちんとしておりますし、金属探知機を 導入している委託業者もありますが、なかなか難しいです。
- 委 員 子どもですし、混入の経路が分からないですよね。
- 教育長 引き続き、事故が無いようにしてまいります。
- 委 員 視力低下についてですが、子どもが学校から視力検査の用紙を持って帰って きましたので眼科に行きましたが、両親の目が悪いと遺伝だと言われました。何か改 善策はあるのでしょうか。

- 委 員 遺伝の部分もあるかもしれませんが、環境の影響もあると思います。
- 委 員 気をつけることで進行を遅らせることになるのですね。
- 委 員 他の疾患等、様々あります。子どもは0歳から6歳の間に視力等が決まると 言われています。
- 委 員 近くばかりを見る生活習慣になっており、遠くを見る心がけも大事なのでは ないでしょうか。ゲームやスマホ等の光が目に悪いと言われていますので、気を付け なければいけないと思います。
- 教育局長 答弁を確認する中で、保護者の方も、虫歯と言われるとすぐに治療に行きますが、目が悪いということになると、少し後回しになってしまい、虫歯と近視では受診の差があるように先生からお聞きしました。
- 委 員 定期検診は年1回ですので、子どもの様子を親が確認することが大事ですね。

報告事項3 「高松型学校運営協議会に関する要綱の制定について」

学校教育課長から、高松型学校運営協議会について必要事項を定めることについて説明。

- 委員第3条の内容は、ほぼ全般にわたっていますので、学校で何かあった時等、様々な意見が出てきた時に難しいのではないかと懸念されます。教育委員会と各学校の方針等を定められた方がいいのではないかと思います。
- 学校教育課長 国におけるコミュニティスクールでは、校長に対して委員が承認を与えるようになっています。「高松型」としていますのは、その承認を受ける、受けない部分を外しております。校長からの説明は、きちんとさせていただいて御意見を頂き、それを参考に進めさせていただきます。コミュニティにおきましては、その方針でいいのではないかとの意見もありますが、現在のところは「高松型」と付けさせていただいて、承認を得なければ進められないようにはしておりませんが、地域とはしっかりと連携をして進めていきたいと思っています。

- 委 員 国が言っているコミュニティスクールの仕方を本市では導入しないということですか。
- 学校教育課長 はい。そういった部分では少し違います。国では努力義務となっており、 今後はそのような方向に進めたいと思っていますが、現時点では、少し違いますので 「高松型」というようにしております。
- 委 員 「高松型コミュニティスクール」とした方が分かりやすいのではないですか。
- 学校教育課長 コミュニティスクールの元が学校運営協議会になりますので、本市の場合も高松型コミュニティスクールを推進することとなっています。
- 委 員 校長先生の権限がどうなるのでしょうね。
- 委 員 先程の答弁にもありましたが、活発な議論はいいですが、大変になってくる 部分もあるのではないでしょうか。
- 委 員 学校に対する要望が増え、業務が大変になってしまうのはどうかと思います。 学校運営協議会がありますので見ていくことは大事ですが、学校運営に関することに 意見が出たりする場合がありますので、きちんと整備した方がいいのではないかと思 います。
- 学校教育課長 近々、コミュニティ協議会の事務局長の集まりがありますので、頂いた 御意見を含めて説明したいと思います。
- 教育長 既に、全国で多数のコミュニティスクールを実施しており、事例を聞いてみますと、承認に関して承認しないということはないようです。そして、人事についてですが、教育委員会に意見を言える項目もありますが、そちらについても意見はないようです。子どもたちのことを考えての運営協議会になっていると報告があります。現段階では、一歩手前のような形でのスタートになりますが、状況を踏まえながら国が言うような要件を整えていければと思っています。
- 委 員 人数に幅がありますが、どのようになりますか。
- 教 育 長 学校評議員、学校関係者評価委員会がありまして、合体したような形になりますので人数に幅があります。各団体の長の方、様々な役職の方に入っていただき、 その役職を退かれたら、その後の新しい役職の方に入っていただくようになります。
- 委 員 委員は辞任か解任がない限り、継続するのですか。
- 教 育 長 そうですね。第14条に解任についてがありますが、例えば、地域コミュニ

ティ協議会の会長の方に入っていただいた場合、会長を退かれる時に替わっていただ くようになるかと思います。

報告事項4 「平成30年度「教育指針―確かな学力と豊かな心をはぐくみ 夢にむかってたくましく生きる人づくり―」、平成30年度「教育指針(概要版)」について」

学校教育課長から、平成30年度「教育指針―確かな学力と豊かな心をはぐくみ 夢にむかってたくましく生きる人づくり―」、平成30年度「教育指針(概要版)」の内容について報告。

<質疑>

(発言する者なし)

報告事項 5 「高松市高等学校等入学準備金貸付及び高松市奨学生の選考結果について」

学校教育課長から、平成30年度高松市奨学生の選考委員会における結果を報告。

- 委 員 入学準備金ですが、申請者15名は、全員合格したのですか。
- 教 育 長 はい。合格したと聞いております。14名が私立ではなかったということで すので、15名まで貸付できると聞いています。

○ 教育長 2人以上が国公立であれば大丈夫ということです。

報告事項6 「高松市立庵治第二小学校の休校について」

学校教育課長から、平成30年年度から休校する高松市立庵治第二小学校について説明。

<質疑>

- 委 員 今後、再開の予定はありますか。
- 学校教育課長 再開の予定はありません。校長と教諭の2名がいましたが、2名とも異動になります。

報告事項7 「『平成29年度全国体力・運動能力、運動習慣等調査』の結果の考察と 今後の対策について」

保健体育課長から、平成29年度に文部科学省で実施した全国体力・運動能力、運動習慣 等調査の結果について、本市の状況を説明したもの。

- 委 員 中学生は部活があり体力がついてきていると思いますが、小学生の男子については、できているところとそうでないところの差が大きいように思います。
- 保健体育課長 全国平均よりは下回っていますが、昨年度に比べると上回っております。 学校が努力をしておりまして、例えば、週1回、清掃の時間をなくして遊びの時間を 作るロング昼休みを設けたり、朝の時間を使い体力向上に努めています。この結果に 満足しているわけではありませんので、今後、同様な取組を継続し、更なる向上をめ ざしていきたいと思います。

- 委 員 学校では、放課後に様々な取組をしていますが、そのようなクラブに所属しているお子さんは体力がついてると思いますが、外に出るのが得意ではないお子さんもいますので、外で体を動かしたり遊んだりすることが楽しめるようなことがあればいいと思います。
- 保健体育課長 7ページにありますように、1週間の運動時間が非常に少ないです。体育の授業以外で、どれだけ体を動かしたかという調査です。去年に比べると上昇していますが、全国平均でみると少ないです。自ら運動を楽しむ習慣を身に付けていければと思います。昨年の1月から新聞にも掲載していただいておりますが、保護者が運動の声かけをするほど、運動能力が高いという結果も出ておりました。家庭での啓発も大事かと思います。
- 委 員 学校だけに頼るのではなく、家庭でも運動が好きな子どもに育てるのも保護 者の責任でもあるかと思います。
- 委 員 9ページの朝食を食べる割合と体力との関係はよく目にしますが、夕食を食べる割合について、食べないと回答しているお子さんがいらっしゃることに驚いています。塾等で食べられないということですか。
- 保健体育課長 食べないという子どもの母数は少ないと思います。その中で、食べていない子どもが何点を採っているかということですが、ゼロではありませんので、何人かはいるということですので気にはなります。
- 教 育 長 人数は分かっていると思いますので後日、報告をお願いします。

報告事項8 「家族でチャレンジ!「ノーメディア」事業の取組について」

少年育成センター所長から、平成29年度に施行実施した、家族でチャレンジ!「ノーメディア」事業について、平成30年度に本格実施することを説明。

<質疑>

○ 委 員 実施については各学校の行事により違うと思いますが、実施後の学校からの

報告のところで、小学校は「小・中学校で取組んだので、意欲的に取組めた」中学校では「校区内で小学校と同時に行ったことで兄弟同士が刺激になり保護者としても取組みやすかった」と二つありますので、できれば、中学校区の中の小学校と一緒に実施できれば保護者の方にもいいのではないかと思います。

- 少年育成センター所長 4月の校長会で説明を予定しておりますが、今年度につきましては、香川第一中学校をはじめ8中学校区で連携して実施しました。小中学校が連携して行うメリットを説明しまして、できれば中学校区で実施していただけるようお願いする方向です。
- 教 育 長 兄弟がいらっしゃる方もいますので、中学校がテスト週間に小学校も実施す るのもいいかもしれませんね。

教育長が、日程第5 報告事項9について、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第 14条第7項の規定により、会議は公開しないことを各委員に諮り、非公開とすることに決する。

報告事項9 「平成31年度使用小学校教科用図書・中学校教科用図書採択について」

<非公開審議、内容不記載>

午前11時54分 閉会 一

議決事項

「平成30年度教育行政の重点施策について」

「高松市美術品等収集審査会委員の委嘱に係る教育委員会の意見について」

「図書館資料の相互貸借に係る郵送料等について」

「高松市文化財の指定について」